

Pflege in der Schweiz Soins Anthroposophiques Associazione di cura

Antroposofica in Svizzera

Heilsam ist nur, wenn Im Spiegel der Menschenseele Sich bildet die ganze Gemeinschaft Und in der Gemeinschaft lebet Der Einzelseele Kraft.

Rudolf Steiner aus Wahrspruchworte

St. Gallen im Februar 2022

Verein Anthroposophische Pflege in der Schweiz APIS-SAES Jahresbericht 2021

Liebe Mitglieder des Vereins APIS-SAES,

gerne berichten wir über die Aktivitäten im Verein Apis-Saes aus dem Jahr 2021. Auch in diesem Jahr waren unsere Vereinsaktivitäten wieder stark geprägt von den Umständen rund um die Corona-Pandemie. Trotz vorwiegend elektronischer Kommunikation konnte zumindest doch das Netzwerktreffen in Präsenz stattfinden.

Vorstandstätigkeit

Die diesjährige Mitgliederversammlung wurde wieder via Zoom durchgeführt, leider mit einer sehr geringen Teilnahme der Mitglieder. An der schriftlichen Abstimmung für die Ergebnisse haben sich erfreulicher Weise doch viele beteiligt.

Die Zuständigkeiten innerhalb des Vereins konnten durch die stabile Situation beibehalten werden:

- Monika Layer Präsidentin; Bildung, e-log, Newsletter, Vertretung IFAN und ICANA, CAS "Integrative Behandlungsmethoden" zhaw
- Leila Walker Finanzen, Vertretung Dakomed
- Rebekka Lang Homepage, e-log, nationale Koordinatorin Rhythmische Einreibungen, Vertretung SIAM, **APIS-Netzwerk**
- Ursula Signer Sekretariat, Vertretung SIAM
- Ursa Neuhaus Bildung, Vertretung IFAN und ICANA

Der Vorstand traf sich zu zwei Skype-Konferenzen im März und Mai 2021, sowie zu einer Präsenzsitzung im Vorfeld des Netzwerktreffens im November 2021. Die dazwischen anfallenden Fragen wurden durch Telefonate und e-mails geklärt.

Rebekka Lang nahm am Treffen der Schweizerischen Initiativen Anthroposophische Medizin (SIAM) teil, Ursa Neuhaus und Monika Layer vertreten APIS-SAES am Internationalen Forums für Anthroposophische Pflege (IFAN) und waren anwesend an dessen alljährlichem Treffen am Goetheanum. Vertreten war der Vorstand durch Ursa Neuhaus bei der Mitgliederversammlung des International Council of Anthroposophic Nurses Associations (ICANA) ebenfalls im September 2021.

Zur Mitgliederinformation wurden 1 Newsletter und diverse Mailings herausgegeben.



Die Mitarbeit bei Soleo ist nach wie vor ein wesentlicher Arbeitsschwerpunkt des Vorstandes: Monika Layer vertrat den Vorstand bei der ordentlichen Gesellschafterversammlung sowie bei 1 Gesellschaftersitzung. Ursa Neuhaus ist Programmverantwortliche und ebenso wie Monika Layer ist sie Prüfungsverantwortliche für die Abschlüsse der Grund- und Expertenkurse Anthroposophische Pflege bzw. Rhythmische Einreibungen. Der Vorstand war intensiv beteiligt an der Entwicklung und Gestaltung des Jahresprogramms 2022. Rebekka Lang und Ursa Neuhaus übernahmen Dozententätigkeit.

Als mitwirkender Verband bei e-log haben wir insbesondere die Bildungsangebote von Soleo zertifiziert.

In Zusammenarbeit mit der Ärzteausbildung Klinik Arlesheim wurde ein Interprofessionelles Einführungsseminar Anthroposophische Medizin im Mai 2022 mit grossem Erfolg durchgeführt.

CAS "Integrative Behandlungsmethoden"

Das Projekt an der Zürcher Hochschule für Angewandte Wissenschaften zu Entwicklung eines Ausbildungsgangs CAS mit den 4 Schwerpunkten Anthroposophische Pflege, Phytotherapie, Traditionelle Chinesische Medizin und Homöopathie wurde weitergeführt unter der Beteiligung von Monika Layer und der Beginn des Lehrgangs auf Frühjahr 2022 festgelegt.

Monika Layer

Bericht aus dem Sekretariat

Es wurde ein Postversand zur Mitgliederversammlung gemacht.

Unser Verein wird tendenziell leider immer kleiner. Per Ende 2021 zählen wir noch 101 Aktiv- und 8 Kollektivmitglieder. 3 Mitglieder haben ihren Rücktritt angekündigt und 6 wurden als aktive Mitglieder gestrichen, weil schon längere Zeit kein Beitrag bezahlt wurde und kein Kontakt mehr besteht.

Ursula Signer

Finanzen / Buchhaltung

Das Vereinsjahr 2021 schliesst mit einem Gewinn von Fr. 2865.71 ab. Budgetiert hatten wir einen Verlust von Fr. 3870.00. Auch 2021 mussten viele Aktivitäten Corona bedingt abgesagt bzw. verschoben werden. Die Mitgliederbeiträge sind auf gleichem Niveau wie 2020. Das Eigenkapital per 31. Dezember 2021 beträgt CHF 18'343.19.

Leila Walker

Arbeitsgruppen und Intervisionsgruppen

Das Netzwerktreffen APIS-SAES fand am 13.11.2021 in den Räumlichkeiten des Michaelszweiges in Zürich statt. Ausser den Vorstandsmitgliedern kam nur eine weitere Person. Es gab einen Austausch über die Situationen in den verschiedenen Institutionen und über die verschiedenen Herausforderungen im Alltag. Danach haben wir inhaltlich weiter gearbeitet am "Kästchenvortrag" mit dem Buch von Dr. Studer-Senn. Die



Auseinandersetzung mit den verschiedenen Ich-Strömen und ihre Wirkung im Menschen war spannend und herausfordernd und lädt zu weiterer Vertiefung ein. Für das nächste Netzwerktreffen wurde eine konkrete Arbeit an Krankheitsbildern (und wie die Ströme da wirken) geplant.

Rebekka Lang.